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Introduction

1.
The Khujand workshop for Central Asian and other CIS countries was a follow-up event to those held in Osh, Kyrgyzstan, in July 2009 and in Anapa, Russian Federation, in September 2010. About 60 participants, mainly Tajik producers and traders in fresh and dried fruit and nuts took part in the workshop. Also attending event were experts from Armenia, Georgia, Kazakhstan, Kyrgyzstan, the Republic of Moldova and Ukraine. The workshop was organized jointly by UNECE and Tojikstandart.

2.
The following products were considered at the practical sessions: walnuts, onions, table grapes, raisins, fresh and dried apricots, melons and watermelons. These are the products with the highest potential for exports. Tajik producers have prompted the government to adopt UNECE standards for raisins and dried apples as national standards. It is expected that the UNECE standard for dried apricots will also be adopted as a national standard. Tojikstandart disseminates UNECE standards among producers. The participants asked UNECE to develop standards for persimmon (kaki) and quince.
3.
Tajikistan and other CIS countries are making progress in implementing UNECE standards. The Republic of Moldova has adopted 32 UNECE-based standards as part of their technical regulation on fresh fruit and vegetables. Kyrgyzstan has adopted 12 and the Ukraine 45 standards. In 2010 Belarus published all UNECE standards in a catalogue distributed to producers and traders. In the Russian Federation most of the UNECE standards will become national by the end of 2012. However, the legal basis and technical infrastructure need either to be established or significantly improved in all these countries.
4.
The programme of the workshop and conclusions and recommendations are contained in annexes I and II. The presentations made at the workshop are available at: http://www.unece.org/trade/agr/welcome.html
Annex I

United Nations Economic Commission for Europe

Government Agency for Standardization, Metrology, Certification and Trade Inspection “Tajikstandart”

International workshop for Central Asian countries: “The use of agricultural quality standards in technical regulations and the application of standards in international trade”
Khujand, Tajikistan, 5 - 8 September 2011


Venue: “Bahoriston”
Programme
· Promoting the use of the UNECE standards for fresh fruit, vegetables and nuts
 as international references
· Encouraging their practical application in Tajikistan and other countries of Central Asia

· Explaining how the standards are interpreted and used in practice in countries with developed market economies

· Getting acquainted with the production and quality control of fresh fruit and vegetables in Tajikistan

· Inviting participants to take part in UNECE substantive work on standards

Sunday, 4 September
Arrival and registration

14:00 - 16:00
Preparatory meeting of organizers and experts 

18:00
Dinner
Monday, 5 September
09:00
Opening of the Workshop

S. Rustamov, Deputy Governor of the Sugd Region

Bozorali Odina, Expert, Executive Office of the President

Sukhrob Valimadov, Deputy Director of Tajikstandart

Kristina Mattsson, Head, Trade and Markets Department, Board of Agriculture, Sweden, Vice-Chair of the UNECE Specialized Section on Standardization of Fresh Fruit and Vegetables
Session 1.
General 

Chaired by: А. Boboev, Director of the Standardization Centre of the Sugd Region; co-Сhaired by Ulrike Bickelmann, Head, Trade Standards and Inspection Department, Federal Office for Agriculture and Food, Germany, Chair of the UNECE Specialized Section on Standardization of Fresh Fruit and Vegetables
09:30
Production of fruit and vegetables in Tajikistan, in the Sugd Region, and main destination regions


Mukhamadi Ormonov, Head, Department of Technical Cultures and Grain, Ministry of Agriculture of the Republic of Tajikistan
09:45
Quality and safety control of imported and exported food products, use of quality standards in Tajikistan


Mastura Saidova, Expert, Standardization and Quality Control Department, Sugd region
10:00
Role of UNECE in developing standards for international trade 


Serguei Malanitchev, Chief, Agricultural Quality Standards Unit, UNECE Trade Division


Focus on: how UNECE develops agricultural quality standards, who can participate, why they are important, who uses the standards

10:20
The use of agricultural quality standards in EU countries


Kristina Mattsson, Board of Agriculture, Sweden

Focus on: legal and technical infrastructure for the implementation of standards, how businesses use them, how they are interpreted, how the quality inspection system is organized and works in EU countries
10:50
Experience of the Republic of Moldova in adapting the European system of commercial quality control of fresh fruit and vegetables


Lidia Jitar’, Deputy Head, Department for Standardization, Technical Regulation and Conformity Assessment, Ministry of the Economy of Moldova

Focus on: steps undertaken to set up a legal and technical basis for the implementation of standards; adoption of international standards as national; creating legal and technical infrastructure for the implementation of standards

11:10 - 11:30
Coffee break
11:30
Sampling methods to control quality of fruits and vegetables

Kristina Mattsson, Board of Agriculture, Sweden

Focus on: how to take representative samples and what conclusions can be drawn, on the basis of their analysis, on the quality of the lot

12:40 - 14:00
Lunch
14:00
Objective tests to determine quality of fruits and vegetables: OECD Scheme

Ulrike Bickelmann, Federal Office for Agriculture and Food, Germany
Focus on: methods of sampling, determination of total soluble solids or sugar by refractometer; determination of firmness of a fruit by penetrometer; determination of fruit acids by titration and calculation of the “sugar/acid” ratio; determination of the juice content; determination of dry matter content by laboratory reference method or microwave-oven quick method; determination of the starch content of apples using an iodine solution
Session 2.
Practical application of standards
Chaired by Lidia Jitar', Ministry of the Economy of Moldova; co-Chaired by Kristina Mattsson, Board of Agriculture, Sweden

14:25
Production and import of dried fruit by “Mevai Tojik” Company 

Afzajiddin Abdusamiev, Director

Focus on: production of dried fruit by the company; import volumes; commercial quality and food safety control of dried fruit

Standard for walnuts and food safety aspects


Ulrike Bickelmann and Jacques Cazor
14:40 
Presentation of the standard


Ulrike Bickelmann
15:10 
Food safety aspects


Jacques Cazor, Quality Inspector, Directorate for Competition, Consumer Affairs and Fraud Control, France
15:30 - 15:50
Coffee break


Standards for fresh and dried apricots, table grapes and dried raisins 


Ulrike Bickelmann
15:50 
Presentation of the standard for fresh apricots

16:15 
Presentation of the standard for table grapes
16:40 
Presentation of the standard for dried apricots
17:05 - 17:30
Presentation of the standard for dried raisins
18:30
Dinner
Tuesday, 6 September
08:00
Departure for Isfara; breakfast in Kanibadam (apricot orchards)

10:00 - 12:00 
Technical visit to “Barakati Isfara” company (production of dried fruit) and to a dekhan farm “Kishovarzoni Navgilem”; presentation of products

12:00 - 13:30
Lunch
Session 3.
Practical application of standards

13:30 
Practical session on fresh apricots and table grapes

Ulrike Bickelmann and Kristina Mattsson
14:30  
Practical session on dried apricots and dried raisins

Neslihan ATAŞ and Serkan ÇAKIR, Quality Inspectors, Ministry of the Economy, Turkey
15:30 
Practical session on walnuts

Ulrike Bickelmann and Jacques Cazor
16:10 - 16:40
Discussion

16:40
Departure from Isfara
18:30
Dinner 

Wednesday, 7 September

08:00
Departure to Istaravshan
09:30 - 11:30
Technical visit of “Obi Zulol” (production of juices)

11:30
Departure from Istaravshan
13:00 - 14:30
Lunch
Session 4.
Quality inspection systems

Chaired by Serguei Malanitchev; co-Chaired by Sukhrob Valimadov, Deputy Director of Tajikstandart

14:30
Quality control system in Germany

Ulrike Bickelmann, Federal Office for Agriculture and Food, Germany


Focus on: legal basis, objectives and functions of the inspection service; how it operates; how inspection service protects the market from low-quality produce; what can be borrowed and what lessons could be learnt by CIS countries
15:00
General requirements for export of fresh fruit and vegetables to EU

Kristina Mattsson, Board of Agriculture, Sweden

Focus on: how marketing standards fit into a broader framework of phytosanitary, food safety, traceability, labelling and other regulations and requirements; how they relate to good agricultural practices; what are the procedures to follow to obtain access to the EU market
15:30
Use of agricultural quality standards in Tajikistan


Toir Odinaev, Deputy Head, Department of Surveillance and Quality Control, Tajikstandart

Focus on: standardization of food and agricultural produce; status of standards and their relationship with technical regulations; organization of the quality inspection service; quality requirements for imported fruit and vegetables, how quality is assessed, what is done in the case on non-compliance; what could be done to avoid rejection of lots

15:50 - 16:10
Coffee break 
Session 5.
Use of standards in technical regulations


Chaired by Kristina Mattsson, Board of Agriculture, Sweden; co-Chaired by Toir Odinaev, Tajikstandart 

16:10
Reforming the system of technical regulation in Tajikistan


Sukhrob Valimadov, Deputy Director of Tajikstandart
16:50
Processing of fruit and vegetables in Tajikistan


Umed Soliev, Head of testing centre of company “Hurokvori”, Ministry of Energy and Industry of Tajikistan
17:10 - 17:30
Discussion
19:00 – 22:00
Dinner 

Thursday, 8 September

Session 6.
Practical application of standards

Standard for melons

Jacques Cazor
09:00
Presentation of the standard and draft brochure

09:40
Practical session

10:20 - 11:00
Discussion of the standard and brochure
11:00 - 11:20
Coffee break

Standard for watermelons

Neslihan ATAŞ and Serkan ÇAKIR
11:20
Presentation of the standard
11:45 
Practical session

12:30 - 12:50
Discussion

12:50 - 14:10
Lunch 

Session 7.
Food safety 


Chaired by Abdumavlon Rakhimov, Head of the Regional Testing Centre, Isfara; co-Chaired by Ulrike Bickelmann, Federal Office for Agriculture and Food, Germany
14:10
Food safety regulations in EU

Kristina Mattsson, Swedish Board of Agriculture

Focus on: EC regulations, how they are applied to fruit and vegetables; main food safety problems with regard to fruit and vegetables and how to avoid them

Standard for onions


Ulrike Bickelmann

14:30 
Presentation of the standard
15:00 
Practical session
16:00 - 16:20
Coffee break
16:20 - 17:20
Discussion, conclusions and recommendations, handing out of certificates, closure of the workshop
Conclusions and recommendations of the regional workshops held in Osh, Kyrgyzstan in 2009 and in Anapa, Russian Federation in 2010, will serve as a basis for discussion. The participants will be invited to answer the following questions:

1.
To what extent do you use or plan to use UNECE standards to ensure commercial quality of fresh fruit and vegetables?

2.
Do you have a legal basis for the implementation of commercial quality standards?  Do you need to set it up or improve it?

3.
Do you have an inspection service to enforce the practical application of commercial quality standards? What do you intend to do to establish such a service?

4.
What kind of technical assistance/capacity-building do you think would be most effective for you?
18:30
Dinner 
Friday, 9 September

Departure

-----

Notes to the programme

Samples of products selected for consideration will be used to discuss the application of the standards. First, experts will present the standards and explain the main problems that they have with the exported and imported products. Participants will then be invited to examine the samples exhibited on the table, take notes and decide which quality category the fruit belongs to and why. After that there will be a general discussion of the defects and quality classification of the product.
Европейская Экономическая комиссия ООН

Агентство по стандартизации, метрологии, сертификации и торговой инспекции при Правительстве Республики Таджикистан

“Таджикстандарт”

Международный практический семинар

 для стран Центральной Азии: "Использование сельскохозяйственных стандартов качества в технических регламентах и применение стандартов в международной торговле"

Худжанд, Республика Таджикистан, 5 - 8 сентября 2011 г.


Место проведения: санаторий «Бахористон»

Программа
· Содействовать использованию стандартов ЕЭК ООН на свежие фрукты, овощи и орехи
 в качестве ссылок в международных торговых контрактах

· Способствовать практическому применению стандартов в Республике Таджикистан и других странах Центральной Азии

· Показать, как стандарты толкуются и применяются на практике в странах с развитой рыночной экономикой

· Познакомиться с производством и контролем качества свежих фруктов и овощей в Республике Таджикистан

· Пригласить участников к предметной работе ЕЭК ООН над стандартами

Воскресенье, 4 сентября

Заезд участников и регистрация

14:00 - 16:00
Подготовительное совещание организаторов и экспертов ЕЭК ООН 

18:00
Ужин

Понедельник, 5 сентября

09:00
Открытие семинара 


С. Рустамов - заместитель председателя Согдийской области

Бозорали Одина – главный специалист Исполнительного аппарата Президента Республики Таджикистан

Сухроб Валимадов  - заместитель директора Таджикстандарта

Кристина Матсон - руководитель Отдела торговли и рынков, Министерство сельского хозяйства Швеции, заместитель председателя специализированной секции ЕЭК ООН по стандартам качества на фрукты и овощи
Сессия 1.
Общие вопросы 

Председатель: Аюб Бобоев, директор Центра по стандартизации, метрологии, сертификации и торговой инспекции Согдийской области; Сопредседатель: Ульрике Бикельман, руководитель Отдела торговых стандартов и инспектирования Федерального офиса по сельскому хозяйству и продовольствию Германии, председатель Специализированной секции ЕЭК ООН по стандартам качества на фрукты и овощи

09:30
Производство фруктов и овощей в Республике Таджикистан, в Согдийской области,  основные регионы сбыта


Мухамади Ормонов, начальник Отдела технических культур и зерна Министерства сельского хозяйства Республики Таджикистан
09:45
Организация службы контроля качества и безопасности ввозимой и экспортируемой пищевой продукции, применение стандартов качества в Республике Таджикистан


Мастура Саидова, главный специалист Отдела стандартизации и контроля за качеством продукции  ЦСМСиТИ Согдийской области, международный эксперт
10:00
Роль ЕЭК ООН в разработке стандартов для международной торговли 


Сергей Маланичев, Руководитель подразделения по стандартам качества сельхозпродукции, Отдел торговли ЕЭК ООН


Главная тема: как ЕЭК ООН разрабатывает и продвигает стандарты качества, кто может принимать участие, почему они важны и кто их использует

10:20
Использование сельскохозяйственных стандартов качества в странах Евросоюза


Кристина Матсон, Министерство сельского хозяйства Швеции


Главная тема: правовая база и техническая инфраструктура применения стандартов, как их использует бизнес, как они интерпретируются, как система контроля качества организована и работает в странах ЕС

10:50
Опыт Республики Молдова в адаптации европейской системы 


контроля торгового качества свежих фруктов и овощей

Лидия Житарь, заместитель начальника Управления стандартизации, технического регулирования и оценки соответствия Минэкономики Республики Молдова


Главная тема: предпринимаемые в республике меры по созданию правовой и технической базы внедрения стандартов; принятие международных стандартов в качестве национальных; нормативные акты, разрабатываемые в целях создания инфраструктуры внедрения стандартов

11:10 - 11:30
Перерыв на кофе

11:30
Методы отбора проб для контроля качества фруктов и овощей


Кристина Матсон, Министерство сельского хозяйства Швеции


Главная тема: как производить отбор репрезентативных проб и какие можно делать выводы относительно качества партии на основе их анализа

12:40 - 14:00
Обед

14:00
Объективные тесты для определения качества фруктов и овощей: схема ОЭСР (Организация экономического сотрудничества и развития) по применению международных стандартов на фрукты и овощи


Ульрике Бикельман, Федеральный офис по сельскому хозяйству и продовольствию Германии


Главная тема: определение общего содержания растворимых сухих

веществ или сахара при помощи рефрактометра; определение твердости

фрукта при помощи пенетрометра; определение фруктовых кислот

посредством титрования и вычисления соотношения «сахар/кислота»; 

определение содержания сока; определение содержания сухих веществ 

посредством лабораторного эталонного (ссылочного) метода или быстрого 

метода, использующего микроволновую печь; определение содержания 

крахмала в яблоках, используя раствор йода

Сессия 2.
Практическое применение стандартов

Председатель: Лидия Житарь, Министерство экономики Республики Молдова
Сопредседатель: Кристина Матсон, Министерство сельского хозяйства Швеции

14:25
Производство и импорт сухофруктов в ООО «Меваи тоджик»  


Афзалиддин Абдусамиев, директор 


Главная тема: производство сухофруктов на предприятии; объемы импорта; контроль качества и пищевой безопасности сухофруктов

                          Стандарт на грецкие орехи и аспекты пищевой безопасности
              
  Ульрике Бикельман и Жак Казор
14:40
Представление стандарта на грецкие орехи

                           Ульрике Бикельман 

15:10
Аспекты пищевой безопасности

                           Жак Казор
15:30 - 15:50
Перерыв на кофе


Стандарты на свежие и сушеные абрикосы и виноград



Ульрике Бикельман, Неслихан Аташ, Серкан Чакир
15:50 
Представление стандарта на  свежие  абрикосы 

16:15 
Представление стандарта на  свежий  виноград

16:40 
Представление стандарта на сушеные абрикосы

17:05-17:30       Представление стандарта на сушеный  виноград (изюм)

18:30                  Ужин
Вторник, 6 сентября

08:00
Отъезд в Исфару; завтрак в Канибадаме (абрикосовые сады)

10:00 - 12:00 
Знакомство с ООО «Баракати Исфара» (производство сухофруктов) и дехканским хозяйством «Кишоварзони Навгилем»; презентации выпускаемой продукции

12:00 - 13:30
Обед

Сессия 3.
Практическое применение стандартов


Стандарты на свежие абрикосы и виноград

13:30-14:30
Практические занятия  по свежим абрикосам и винограду

                           Ульрике Бикельман и Кристина Матсон

14:30 - 15:30
Практические занятия  по сушеным абрикосам и  винограду (изюм)

                           Неслихан Аташ и  Серкан Чакир
15:30-16:10
Практические занятия  по  грецким орехам

                           Ульрике Бикельман и Жак Казор

16:10 - 16:40
Дискуссия
16:40
Отъезд из Исфары

18:30
Ужин 

Среда, 7 сентября

08:00
Выезд в  Истаравшан
09:30 - 11:30
Посещение  СП «Оби Зулол» (производство соков)

11:30
Отъезд из Истаравшана

13:00 - 14:30
Обед
Сессия 4.
Системы контроля качества 

Председатель: Сергей Маланичев, ЕЭК ООН; 

                           Сопредседатель: Сухроб Валимадов, заместитель директора Таджикстандарта

14:30
Система контроля качества в Германии


Ульрике Бикельман, Федеральный офис по сельскому хозяйству и продовольствию Германии

Главная тема: правовая основа, цели и функции инспекционной службы; как она работает; как инспекционная служба обеспечивает защиту рынка от 
импорта недоброкачественной продукции; что может быть заимствовано странами СНГ из опыта Германии

15:00
Общие требования к экспорту свежих фруктов и овощей в ЕС 


Кристина Mатсон, Министерство сельского хозяйства Швеции


Главная тема: место коммерческих стандартов качества в более широкой системе требований, касающихся фитосанитарии, пищевой безопасности, прослеживаемости, маркировки; как они соотносятся с надлежащей сельскохозяйственной практикой; что нужно для получения доступа на рынок ЕС

15:30
Использование сельскохозяйственных стандартов качества в Республике Таджикистан


Тоир Одинаев, заместитель начальника Управления государственного надзора и контроля за стандартами и качеством продукции Таджикстандарта
                           Главная тема: стандартизация пищевой и сельскохозяйственной продукции; статус стандартов и взаимосвязь с техническими регламентами; статус и организация службы контроля качества, проблемы и пути её улучшения; требования качества для импортируемых фруктов и овощей, как оценивается качество, что делается в случае несоответствия; что можно сделать, чтобы избежать отбраковки импортируемых партий

15:50 - 16:10
Перерыв на кофе

Сессия 5.
Применение стандартов в регламентах и соглашениях по техническому регулированию


Председатель: Кристина Матсон, Министерство сельского хозяйства Швеции

Сопредседатель: Тоир Одинаев, Таджикстандарт

16:10
Реформа системы технического регулирования в Республике Таджикистан 


Сухроб Валимадов, заместитель директора Таджикстандарта

16:50
Переработка фруктов и овощей в Республике Таджикистан

Умед Солиев, директор ДП «Технологическая лаборатория»  ГУП «Хуроквори»,  Министерство энергетики и промышленности Республики Таджикистан

17:10 - 17:30
Дискуссия

19:00 – 22:00
Официальный ужин 

Четверг, 8 сентября

Сессия 6.
Практическое применение стандартов


Стандарт на дыни



Жак Казор, инспектор качества, Франция
09:00
Представление стандарта и проекта брошюры

09:40 
Практические занятия

10:20 
Обсуждение стандарта и брошюры

11:00 - 11:20
Перерыв на кофе


Стандарт на арбузы



Неслихан Аташ и Серкан Чакир
11:20
Представление стандарта
11:45 
Практические занятия

12:30 
Дискуссия
12:50 - 14:10
Обед 

Сессия 7.
Безопасность пищевых продуктов 


Председатель: Абдумавлон Рахимов, начальник РИЦ г. Исфары; Сопредседатель: Ульрике Бикельман, Федеральный офис по сельскому хозяйству и продовольствию Германии

14:10 
Постановления Еврокомиссии в отношении безопасности пищевых продуктов


Кристина Mатсон, Министерство сельского хозяйства Швеции


Главная тема: постановления Еврокомиссии; как они применяются в 


отношении фруктов и овощей; основные проблемы пищевой безопасности и как их избежать

                         Стандарт на лук  репчатый

                         Ульрике Бикельман  
14:30 
Представление стандарта 

15:00                  Практические занятия

16:00 - 16:20
Перерыв на кофе

16:20 - 17:20
Дискуссия

                            Основой для дискуссии послужат выводы и рекомендации региональных семинаров, состоявшихся в Кыргызстане (2009) и Краснодарском крае РФ (2010). Участники должны будут готовы ответить на следующие вопросы:

1.
В какой степени вы используете или планируете использовать стандарты ЕЭК ООН для обеспечения торгового качества свежих фруктов и овощей?

2.
Существует ли у вас правовой базис для практического применения стандартов торгового качества? Есть ли необходимость создать или улучшить его?

3.
Существует ли у вас служба инспекции, обеспечивающая обязательное практическое применение стандартов торгового качества? Что вы планируете предпринять для создания такой службы?

4.
Какие виды технической помощи, по вашему мнению, были бы наиболее эффективными для вас?

Принятие рекомендаций, вручение сертификатов, закрытие семинара

18:30
Ужин

Пятница, 9 сентября

Отъезд

-----

Пояснение к программе: Практическое применение стандартов будет обсуждаться на основе отобранных для этих целей продуктов. Эксперты представят стандарты и расскажут об основных проблемах, с которыми они сталкиваются в своих странах при экспорте и импорте этих продуктов. Затем участники будут приглашены осмотреть разложенные на столах продукты, сделать для себя пометки и решить, к какой категории качества эти продукты могут быть отнесены и почему. После этого будет общее обсуждение дефектов рассмотренных продуктов и их качественной классификации.

Annex II
Conclusions and recommendations adopted by the International workshop for Central Asian countries: “The use of agricultural quality standards in technical regulations and the application of standards in international trade”

(Khujand, Tajikistan, 5 - 8 September 2011)

1.
Meeting the requirements of the UNECE commercial quality standards is essential for having access to export markets. Meeting these requirements is additional to meeting food safety requirements.

2.
UNECE standards set minimum commercial quality requirements and protect the market and consumers from low-quality produce. They are developed in full compliance with the WTO Agreement on Technical Barriers to Trade. They do not prevent traders (exporters and importers) from setting higher quality requirements. 

3.
It is recommended that UNECE standards become part of the legal basis and, as national standards, become obligatory, at least for products intended for export. It is necessary to have a flexible mechanism of updating the national standards as they are revised at the international level.

4.
It is recommended that the CIS and other countries of the region set up a legal basis for the implementation of commercial quality standards. The sections referring to marketing standards and inspection of EU regulations no. 1234/2007 and no. 543/2011 as last revised can be used as a good starting point for this work.

5.
To ensure the enforcement of standards, quality inspection services should be set up. Alternatively, the functions of the existing services, for example phytosanitary inspections, could be enlarged and equipped to include quality control.

6.
As a first step it is recommended that countries implement standards – at export stage – for a limited number of priority export products.

7.
The government should encourage and accompany the introduction of standards into practice by explaining the importance of standards to producers and traders and by providing standards and explanatory material.

8.
The government inspection services should regularly provide training for producers and traders in how to interpret the standards and apply them in a harmonized way in practice.

9.
Small farm-holders may find it beneficial to organize themselves into producer organizations with common quality requirements and a common quality assurance system. Training should be provided to producers in the growing and grading techniques, which should allow them to produce a maximum quantity of high-quality goods. On international markets the highest demand is for Class I products.

10.
It is recommended that CIS countries actively participate in the work of the international organizations developing standards and explanatory material. That would allow them to reflect their specific growing conditions and trading practices in the standards and make their produce acceptable on the international market.

11.
With regard to specific products of interest to Tajikistan, it was recommended that Tajik experts prepare draft standards for persimmon and quince and submit them to the UNECE Specialized Section for consideration. 

12.
Tajik experts were invited to submit their proposals on how to revise UNECE standards for almonds and dried apricots to reflect, for example, the regional specificity of selling inshell almonds with partially open/cut shell and outer layers of shell removed.
Рекомендации, принятые Международным практическим семинаром для стран Центральной Азии: "Использование сельскохозяйственных стандартов качества в технических регламентах и применение стандартов в международной торговле"

(Худжанд, Республика Таджикистан, 5 - 8 сентября 2011 г.)
1.
Удовлетворение требованиям стандартов торгового качества ЕЭК ООН необходимо для доступа на экспортные рынки. Эти требования должны удовлетворяться наравне с соблюдением требований по пищевой безопасности.

2.
Стандарты ЕЭК ООН устанавливают минимальные требования торгового качества и защищают рынок и потребителей от некачественной продукции. Они разрабатываются в полном соответствии с требованиями Соглашения ВТО по техническим барьерам в торговле. Эти стандарты не запрещают торговле (экспортерам и импортерам) устанавливать более высокие требования к торговому качеству. 

3.
Рекомендуется включать стандарты ЕЭК ООН составной частью в национальное законодательство и, в качестве национальных, применять в обязательном порядке. Необходимо иметь гибкий механизм постоянного обновления стандартов, по мере того как они пересматриваются на международном уровне.

4.
Рекомендуется, чтобы страны СНГ и другие страны региона создали правовую базу применения стандартов торгового качества. В этой работе, в качестве отправной точки, можно было бы использовать соответствующие положения постановлений Евросоюза no. 1234/2007 и no. 543/2011.

5.
Для обеспечения применения стандартов на практике необходимо создать инспекционные службы. Уже существующие службы фитосанитарного контроля могли бы быть расширены и надлежащим образом оборудованы, чтобы включать в себя функции контроля торгового качества.

6.
Рекомендуется, чтобы в качестве первого шага, страны начали внедрять стандарты – на стадии экспорта – в отношении ограниченного числа приоритетных товаров с высоким экспортным потенциалом.

7.
Правительству следует поощрять и сопровождать внедрение стандартов в практику, разъясняя важность стандартов производителям и торговле и предоставляя им тексты стандартов и пояснительный материал.

8.
Государственным инспекционным службам следует регулярно предоставлять возможность подготовки производителей и представителей торговли в отношении интерпретации стандартов и их единообразного практического применения.

9.
Малым фермерским хозяйствам было полезно организовываться в ассоциации производителей с едиными требованиями к качеству и общей системой обеспечения качества.  Следует обучать производителей методам выращивания и сортировки продукции, которые бы позволяли им производить максимальное количество высококачественного товара. Наибольшим спросом на международных рынках пользуется товар первого сорта.

10.
Рекомендуется, чтобы страны СНГ активно участвовали в деятельности международных организаций, разрабатывающих стандарты и пояснительный материал. Это позволило бы им отражать в стандартах свои специфические условия выращивания и торговли, и обеспечить приемлемость их продукции на международных рынках.

11.
В отношении специфических видов продукции, представляющих интерес для Таджикистана, было рекомендовано, чтобы эксперты этой страны подготовили проекты стандартов на хурму и айву и представили их на рассмотрение Специализированной секции ЕЭК ООН. 

12.
Экспертам Таджикистана было предложено представить свои предложения по пересмотру стандартов ЕЭК ООН на миндаль и сушеные абрикосы, для того чтобы отразить, например, региональную специфику продажи миндаля в приоткрытой скорлупе и со снятыми внешними слоями скорлупы.
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	нач. отдела IT
	98 505 0888

	3
	Хакимов Р.
(Khakimov, Ravshan)
	г.Худжанд
(Tajikistan)
	нач. отдела стандартизации ЦСМСиТИ Согд. области 
	92 777 89 22
Ravsh_72@mail.ru

	4
	Саидова М.
(Saidova, Mastura)
	г.Худжанд
(Tajikistan)
	гл. спец. отдела стандартизации ЦСМСиТИ Согд.обл.
	91 909 00 57
saidova-mastura@rambler.ru

	5
	Солиева М.
(Solieva, M.)
	г.Душанбе
(Tajikistan)
	переводчик синхронного перевода (англ.-русск.)
	907 70 20 70

	6
	Мурадова Г.
(Mouradova, G.)
	г.Душанбе
(Tajikistan)
	переводчик синхронного перевода (англ.-русск.)
	

	
	Итого: 58
	
	
	


	�	Downloadable from the UNECE website at: �HYPERLINK "http://www.unece.org/trade/agr"�www.unece.org/trade/agr�


� Стандарты можно загрузить с сайта ЕЭК ООН: � HYPERLINK "http://www.unece.org/trade/agr" ��www.unece.org/trade/agr�





